

Zeitschrift: Schweizerische Zeitschrift für Geschichte = Revue suisse d'histoire = Rivista storica svizzera
Herausgeber: Schweizerische Gesellschaft für Geschichte
Band: 35 (1985)
Heft: 3

Buchbesprechung: Helvetia Sacra I/3. Le diocèse de Genève, l'archidiocèse de Vienne en Dauphiné [L. Binz et al.]

Autor: Morerod, Jean-Daniel

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 22.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BESPRECHUNGEN - COMPTES RENDUS

SCHWEIZERGESCHICHTE - HISTOIRE SUISSE

Helvetia Sacra. I/3. Le diocèse de Genève, l'archidiocèse de Vienne en Dauphiné.

Par L. BINZ, J. EMERY et C. SANTSCHI. Rédigé par J.-P. RENARD. Berne, Editions Francke, 1980. 391 p.

Il s'agit du second volume paru d'*Helvetia Sacra* concernant les évêchés de l'actuelle Suisse et leurs métropoles; il est tout entier consacré à l'évêché de Genève avec, en complément, une introduction bibliographique à Vienne et à ses archevêques, métropolitains de Genève. Louis Binz s'est chargé de Genève des origines à la Réforme et Catherine Santschi du diocèse de Genève-Annecy. La partie viennoise est due à Jean Emery, la rédaction finale à Jean-Pierre Renard.

Tout comme le premier volume (qui traitait surtout de Bâle et de Coire), celui-ci témoigne de l'élargissement considérable du projet d'*Helvetia Sacra*. Chaque étape a laissé des traces, mais les réserves qu'on lit çà et là dans l'ouvrage recouvrent en fait les victoires successives des auteurs. De plus, l'état des sources pour la fin du Moyen Age et l'Ancien Régime a poussé les auteurs à d'amples dépouillements d'archives. Ainsi, nous ne disposons pas d'une simple mise au point, mais d'un renouvellement de l'histoire du diocèse et de ses dignitaires.

Une large introduction historique, une présentation des sources et de la bibliographie¹ précèdent la liste des évêques. On profitera de la première édition critique du célèbre catalogue de St-Pierre: ainsi traité à part, il pourra être étudié pour lui-même. Quant à la liste, elle bénéficie de la meilleure critique. On peut seulement se demander s'il fallait la concevoir de la même façon pour les quinze siècles en cause. Avant le XIIe siècle, le catalogue d'évêques le plus critique n'est peut-être pas le plus utile, s'il ne retient que les évêques jugés authentiques. En effet, l'historien de périodes plus récentes a besoin d'un guide sûr pour aborder des sources souvent neuves. Au contraire, l'historien occupé du haut Moyen Age aura rarement affaire aux sources authentiques et jamais, peut-être, à des documents inconnus; mais il aura à affronter, dans la littérature secondaire, les traditions et les conjectures qui prolifèrent particulièrement dans l'histoire épiscopale. Les évêques autrefois reçus dans les listes et les raisons de leur éviction lui seraient donc aussi utiles que les évêques retenus. Donnons l'exemple de cet évêque Anselme que les éditeurs récents de l'obituaire de St-Claude (*Obituaire de l'abbaye de St-Oyend-de-Joux*, publié par G. DUHEM et M. BERTHET in *Travaux ... 1965-1969 de la Société d'Emulation du Jura*, Lons-le-Saunier 1970, pp. 131-216, à la page 170) rapprochent d'un évêque de Genève des années 920. Cet Anselme, qu'indiquait la *Gallia Christiana*, ne se retrouve pas dans notre liste. Il n'y avait, en effet, aucune raison de le retenir comme authentique; mais le chercheur arrêté par cette question perdra du temps à s'en persuader.

Relevons au passage que ce n'est vraisemblablement pas un manuscrit de Frédégaire qui fait des deux évêques de 601/602, Rusticius et Patricius, des évêques d'Octodore et de Tarentaise (p. 66). Il doit s'agir de la *Passion des saints Victor et*

¹ On dispose maintenant d'une édition avec traduction, largement introduite, de l'enquête de 1227: Marie-Claude Junod, *L'Enquête contre Aimon de Grandson évêque de Genève, 1227*, in *MDG XLVIII/1979*, pp. 1-183.

Ours. Bien que remontant au moins au IXe siècle, elle comporte trop de détails improbables (Pappolus Ier encore évêque de Genève à cette date, par exemple) pour être exploitée ici (voir KRUSCH MGH Script. rer. Mer. III, pp. 31–32).

Les évêques sont suivis des évêques auxiliaires, des administrateurs, des vicaires généraux et des officiaux. Pour le Chapitre, la notion juridique de dignitaire a prévalu, si bien que seuls les prévôts sont traités. Pour certains offices, c'est le premier catalogue; des dizaines de dignitaires apparaissent ici pour la première fois, dotés d'une notice biographique déjà très développée. C'est dire l'ampleur des dépouilllements. Si les notices laissent naturellement de la place à de nouvelles recherches, il reste certainement peu de dignitaires encore inconnus à découvrir.

Le développement de chaque institution ou office est maintenant fixé. C'est à peine si l'on peut ajouter que le Chapitre (*capitulum* comme institution et non comme endroit) n'apparaît pas seulement dès 1208 (p. 218), mais en 1191/1192 dans un arbitrage entre l'évêque de Genève et le Mont-Joux: *dominus Nantelmus, Gebennensis episcopus, et capitulum ipsius* (USTERI, *Westschweizer Schiedsurkunden* no 8, p. 13). On le trouve plus tôt encore dans une charte non datée de l'évêque Arducius: *assensu totius capituli nostri* (ACVaud C VIII^a/8). Comme Arducius est mort en 1185, la question de savoir si le sceau très effacé de 1188 portait le mot *capitulum* (p. 222, n. 4) perd de son importance.

La seconde partie, consacrée au diocèse de Genève-Annecy, est traitée exactement comme la première. C'est que tous les offices ont été maintenus et transférés après la Réforme. Seuls les administrateurs – témoins de la légèreté dans les nominations épiscopales des XVe et XVIe siècles – ne réapparaissent pas après 1536. Pour l'ensemble de l'ouvrage, on appréciera beaucoup la répartition épiscopat par épiscopat des officiers qui tenaient leurs pouvoirs de l'évêque. Cette double attention à l'institution et aux carrières se maintient tout au long du livre, si bien qu'il nous offre autant une somme d'informations que leur mise en perspective. C'est ce qu'on peut souhaiter pour les autres diocèses suisses.

Lausanne

Jean-Daniel Morerod

Neues Schrifttum zur Landes-, Regional- und Ortsgeschichte

Die in dieser Sammelbesprechung zu würdigenden Publikationen zu landes-, regional- und ortsgeschichtlichen Themen gehen von ganz verschiedenen Zielvorstellungen aus und zeigen, wie variationsreich heimatkundliche Forschung heute betrieben werden kann.

Der von Franz Quarthal herausgegebene, aus einer Vortragsreihe des Alemannischen Instituts Tübingen hervorgegangene Band «Zwischen Schwarzwald und Schwäbischer Alb»¹ stellt mit 20 Beiträgen namhafter Autoren erstmals Geschichte, Kunst und Kultur des Gebietes am oberen Neckar dar. Beschrieben und mit 81 Abbildungen sowie über 30 Karten dokumentiert wird die Entwicklung von der römischen und alemannischen Zeit bis zur Industrialisierung des oberen Neckarraumes im 19. Jahrhundert, wobei die Geschichte der Städte und der Reichsritterschaft, die beide das Land geprägt haben, zwei Schwerpunkte des Werkes bilden.

Michael Borgolte legt eine «Geschichte der Grafschaften Alemanniens in fränkischer Zeit»² vor. Die immenses Quellenmaterial auswertende und teils neu interpre-

1 *Zwischen Schwarzwald und Schwäbischer Alb. Das Land am oberen Neckar*. Hg. von FRANZ QUARTHAL. Sigmaringen, Thorbecke, 1984. 568 S., 125 Abb. (Veröffentlichungen des Alemannischen Instituts Freiburg i. Br., Heft 52).

2 MICHAEL BORGOLTE, *Geschichte der Grafschaften Alemanniens in fränkischer Zeit*. Sigmaringen, Thorbecke, 1984. 308 S., Karten und Tabellen (Vorträge und Forschungen, hg. vom Konstanzer Arbeitskreis für mittelalterliche Geschichte. Sonderband 31).